
! ! ! !本报讯（记者 江跃中）昨天，
由中国公共外交协会、国家开发银
行主办，上海市政协对外友好委员
会、上海公共外交协会承办的“中国
企业走进欧洲”论坛，在上海国际会
议中心开幕。国务委员杨洁篪向论坛
发来书面致辞，市政协主席吴志明会
见了部分与会嘉宾。中国公共外交协
会会长李肇星、外交部副部长翟隽、
上海市副市长周波、国开行副行长
李吉平等出席开幕式并致辞。
截至 !"#!年底，中国对欧洲投

资累积达到 !$%亿美元。

!中国企业走进欧洲"

论坛在沪开幕
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! ! ! !本报讯（记者 沈敏岚）公园的
花不能采，这是每个市民的游园常识。
而 #&月 #$日重阳节，在滨江森林公
园连片的花海，市民可以按园方指
定的区域，进入花海采花。据悉，向游客

开放采花，这在本市还是首次尝试。
由本报等联合举办的“老凤祥”

!&#$年上海秋季森林花展，游森林花
海是最具特色的主题活动之一。共
青、滨江两大公园遍植硫磺菊、波斯
菊、百日草等特色花卉，形成了!&万
平方米的森林花海美景。这些花卉都
是一年生的草花，往年，滨江森林公
园都是在“十一”长假过后，组织园艺
工人铲掉花卉，翻土施肥，播撒新的
花籽。能不能换个思路，把这些美丽

的花儿赠送给爱花的市民？今年，公园
决定首次向游客开放采花活动，让游
客享受亲近自然、动手采花的乐趣。

#&月 #$日重阳节当天，公园将
划出大片的草花区，让游客入内采花，
具体安排为上午 '时到 ##时，园方还
为游客准备了报纸和绳子包扎。园方
提醒，除了规定的区域可以随手采摘
花卉，其他区域还请市民保护游园环
境，文明游园，爱护公园的一草一木。
除了采花，滨江森林公园还安

排了丰富多彩的重阳游园活动，将组
织十位民间艺人来公园展示他们的
绝活，有剪影、泥人、草编、糖人、香
袋、串珠、中国结、棉花糖、姓名题诗、
龙凤字等。园方还建议游客拿起手
机，给不在身边的爷爷奶奶、外公外
婆，或者年事已高的父母双亲，抑或
是师长，发一条微信、微博或者短信，
表达孝心，园方将为此送上小礼品。同
时，滨江森林公园将在重阳节这一天对
所有 (&岁以上老人实行免票优惠。

重阳节 滨江森林公园鲜花任你采
园方划出采摘区域并对60岁以上老人实行免票

! ! ! !随着昨晚诺贝尔文学奖的揭
晓，今年诺奖的科学类与艺术类奖
项已尘埃落定。作为“看客”，不少国
人的心态也在发生着悄然变化。大
陆科学家离诺奖的距离还有多远？
近日围绕诺奖的各种眼花缭乱“预
测”，究竟是娱乐还是科学？

戏言 热炒
连“一个成功男人的背后都有

一个好女人”这样的民间戏言，都被
套在了今年诺贝尔生理医学奖得主
之一、美国人托马斯·祖德霍夫身
上，因为他娶了一位中国太太。“诺
贝尔奖得主背后屡见华人妻子贤内
助”是昨天见诸网络的热门话题，细
心者还一一列出了他们的中国贤

妻。比如，!&#!年化学诺奖得主之
一、美国细胞学教授布赖恩·科比
尔卡的妻子祖籍是广东；!&&'年物
理诺奖得主高锟的妻子也是华人
后裔。

比探秘诺奖得主的各种“八
卦”更令人匪夷所思的是，就在今
年两位科学家因发现“上帝粒子”
而收获物理诺奖后的第二天，达安
基因涨停、中源协和大涨 %)**+。
有资料显示，从 !&#&年开始，市场
每年都会热炒一阵诺贝尔奖概念
股，比如，当年的物理诺奖授予了
两位俄裔科学家，以表彰他们在石
墨烯材料开发领域的成就，于是便
催生出了 ,股石墨烯概念；去年化
学诺奖公布后，生物制药股走强。

博彩 预见
与诺贝尔奖被娱乐化、商业化

异曲同工的是，各种预测甚至博彩
也让人“雾里看花”。比如，直到昨晚
的诺贝尔文学奖揭晓前，按博彩公
司的赔率表，桂冠非村上春树莫属。
从 '月初开始，村上春树一直以绝
对优势高居英国某著名博彩公司的
赔率榜榜首。一个月内此榜单多次更
新，唯独村上春树始终位于首位。

如果说，博彩是西方“看客”对
待诺奖的惯用手法，而一些中国学
者则比较侧重于“预见”，有的还说
得有板有眼。其中最振奋人心的莫
过于南京工业大学校长、中科院院
士黄维在今年开学典礼讲话中的惊

人预测：“十年之后的中国，像诺贝
尔奖这样的国际性重要指标，在中
国大地出现应该将会成为常态，而
不是个案。在文学奖之后，自然科学
和生命科学方面的奖项将陆续被中
国人斩获，没有任何悬念……”

关注 反思
昨天，来自央广的网络调查显

示，国人对今年诺奖的关注度远不
如去年，因为没有了莫言，也没有了
对“钱学森之问”的社会大讨论。还
有网友表示，即便得了诺奖，人们的
生活还是依旧，就像拿了那么多的
奥运会金牌和国际学科奥赛金牌，
也不能说我们已是体育强国和教育
强国了。与获得诺奖相比，更重要的

是要培育创新的土壤与环境。
长年担任中国奥数国家队领队、

教练的华东师范大学教授熊斌说，其
实我国青少年中的一些“尖子”生的
创新能力并不差，这也是我国能屡夺
国际学科奥赛金牌的原因，问题可能
还是出在进入大学后的培养上，因为
我们缺乏一大批国际一流的科研团
队作引领和指导，国家的综合科技实
力也不强，这都会限制青年科学家在
争诺奖方面的可持续发展。教育时评
专家熊丙奇说，与其每年因等不到
诺奖砸在我们头上而“怅然若失”，
莫如改进学术研究现状，认真反思
教育环境与学术环境是否有利于创
新人才的成长，有利于有价值的学
术研究成果问世。 本报记者 王蔚

比诺奖更重要的是培育创新土壤
专家：与其“怅然若失”，莫如改进学术研究现状


